

市長タウンミーティング概要（国分寺台文化センター）

令和7年2月8日（土）13:00～14:10

○意見交換

〔質問〕

災害発生時にどこに避難所を開設するのか。市役所周辺の開発地には、避難所用の土地や公園などは設けられるのか。

〔回答〕

市には、学校19校、コミュニティセンターと文化センター12施設、各自治会が所有している自治会館など、多くの避難所がある。市はそれらの避難所において訓練を行っている。市には食料も水も避難所もあるが、避難所運営をどうするかが大きな問題である。避難所開設は市職員が行うが、運営は各地域で行ってもらう必要がある。

長期的な避難が必要な場合は、官地に仮設住宅を設けるしかないので、国分寺史跡に仮設住宅を設けようと考えている。

〔質問〕

まちづくりだけでなく、人づくりも大事だと思っている。市は子どもたちの平和教育をどのように考え、今後どのように進めていくのか。

〔回答〕

2025年は、戦後80年になることから、座間、綾瀬、大和、海老名の4市で平和事業に取り組んでいこうと話している。

平和教育においては、戦争の悲惨さを伝えることも大事だが、人権の尊重も大事だと思っている。お互いの人権を尊重することによって、平和が成り立つと思っている。国境なき医師団の桑山先生による地球のステージの開催や人権作文コンテストへの参加状況は学校によって異なる。学校の運営は学校長が決めることのため、教育委員会は開催や参加を強制できない。そういった課題がある。

〔質問〕

海老名市の農業を守っていききたい。市の食料自給率はどれくらいなのか。食料自給率を高めてほしい。

〔回答〕

神奈川県内で農業に一番力を入れているのは海老名である。

稲作だけで食べていくには田んぼが30枚必要と言われている。田んぼを維持するためにはコンバインや田植え機等の農機具が必要だが、これらには500万円程度かかる。一方、1枚の田んぼの収益は10万円にもならず、10万×30枚で300万円

程度の収益しかでない。そのため、農業をやめる人が多い。さらに、日本全体が値段は安い方がよいとなってしまったので、農家が疲弊した。

オーストラリアでは主食であるじゃがいもを徹底して海外から入れないと聞いている。日本は海外からいろいろな食品を輸入している。日本は主食の米を守らなければならない。海老名では学校給食の5食中4食を米飯にしている。食料自給率をあげてほしいというが、学校給食に地産地消を導入した場合、市で生産された米は半年しか持たない。食料自給率の問題は、国に解決をお願いしたい。国と農協がタイアップするなど、方法は色々あると思う。

[質問]

国分寺台3、4、5丁目の高齢化が進んでいるが、移動手段が少ない。土日にイベントを開催しても、移動手段がないため集まりが悪い。土日の移動支援についてどのように考えているか。

[回答]

土日に公共交通機関の運行が少なく、イベントに参加できない、集まることができない問題は同感である。十分に検討していきたい。

[質問]

図書館の管理運営が指定管理者になってから、市民にとって不便になった。

家族のカードを持って借りに行ったら、本人でないと貸せないとされた。本人以外の者が借りる場合は、用紙に名前を書かなければならない。

また、借りている本を続けて借りたい場合、窓口で返却後、翌日以降に借りにいかなければならない。

どちらも指定管理者が来館者数を水増しすることが目的ではないか。厚木、綾瀬、座間の図書館や指定管理者になる前の図書館では、家族のカードで借りることもできたし、他に貸し出し希望の利用者がいなければ続けて借りることもできた。この不便な状況を何とかしてほしい。

[回答]

指定管理者制度には多くの良い点がある。市職員が運営していた昔の図書館に戻すことはない。本人以外のカードを利用できない理由は、1人の人が家族のカードで何冊も借りることができるためと考えられる。具体的な理由は後日回答する。継続利用ができないことは把握している。調べて納得いただける説明をする。

[質問]

隣が空き家で、草の手入れがされていない状態。生活に支障が生じているため、持ち主の許可が得られれば草取りをしたいくらいである。どうにかできないか。

[回答]

空き家の指導は市で行っている。市で状況を調べて、空き家持ち主に話をする。

後ほど場所を教えてください。

〔質問〕

昨年のタウンミーティングで、前国分寺台文化センター長からカラオケシステムの設置を要望し、市長に了解いただいた。まだ、設置されていないが、いつ設置されるのか。カラオケは高齢者の認知症予防に効果があると言われている。

高齢者の健康診断に認知症チェックを追加されたらどうか。診断の結果、認知症が疑われる方には必要な治療が受けられるようにしたらどうか。

〔回答〕

カラオケシステムの設置については、担当者に確認し、後ほど連絡する。

もうすでに脳神経の先生が認知症予防の研修や検診を実施している。有料か無料かはわからないので、調べて連絡をする。市としても、認知症予防の取組は強化している。

〔質問〕

国分寺台地区の高齢化を心配していたが、若い世代の入居が多くなり、むしろ若返ったように思う。イベントや祭りの開催時に、子連れの参加者が増えた。

そのような中、古い家を解体し、分譲して販売する問題点を、市で検討してほしい。大谷小学校の生徒数が今以上に増えたらどうなるのか、緑がなくなってしまうのではないかと、どういう状況になりそうかと市で検討をお願いしたい。この場での回答は不要である。

〔回答〕

ご意見として承る。

ごみ収集に参加すると、それぞれの地域の生活が分かる。子どもが増えている地域では子どもの紙おむつが出るし、高齢化が進んでいる地域ではごみが多い。ごみの有料化を始めたが、これだけ協力していただける市民の皆様がいることに感謝している。職員への手紙を書いていただくことは嬉しいし、励ましが職員のモチベーションに繋がっている。

今年の10月から市役所駐車場の有料化を検討している。市役所利用者は無料だが、市役所駐車場にとめて買い物に行く場合は有料となる。最大料金の設定はないのでご注意ください。

〔質問〕

海老名市と綾瀬市の境にある大谷峰線の綾瀬市側の通りが、資材置き場や古い車の解体場になっている。この通りの状況は環境としてどうなのか。綾瀬市と連携して土木建築等の取り決めをしてほしい。

〔回答〕

この問題については十分に理解している。綾瀬市がその地域を調整区域ではなく、

住居地域にすれば問題ないと思っている。市街化区域にすれば家が建つ。綾瀬市長に話をして考えるようお願いする。市境には難題があるが、取り組んでいく。